

La biblioteca de George J. G. Cheyne

POR
MARÍA RIVAS PALÁ

La Diputación General de Aragón ha comprado en 1993 la Biblioteca del profesor e hispanista inglés George J. G. Cheyne, por Orden del Departamento de Cultura y Educación de fecha 15 de abril. Se trata de 700 volúmenes reunidos durante largos años de trabajo sobre la España del siglo XIX y principios del XX por un entusiasta estudioso de nuestro pasado reciente, el profesor Cheyne, a quien hoy consideramos como el primer costista. A Jorge Cheyne, fallecido en 1990, debemos una precisa y documentada biografía de Costa, así como el haber puesto en claro en su «Estudio bibliográfico de la obra de Joaquín Costa» la complicada trama de los cientos de obras y artículos escritos por don Joaquín. Los libros adquiridos ahora por la Diputación General de Aragón arrojaron el inmenso trabajo de Jorge Cheyne en la realización de la biografía y bibliografía citadas, así como de los epistolarios de Costa y de varios trabajos sobre la figura y el significado de Joaquín Costa en la España de su tiempo.

En la biblioteca de Cheyne pueden distinguirse, si atendemos al contenido y fecha de publicación de las obras, dos grandes grupos de libros, no siempre fácilmente separables. El primero de ellos está formado por obras de autores españoles coetáneos de Costa: Lucas Mallada, Menéndez Pelayo, Pérez Galdós, Adolfo Posada, Gonzalo de Reparaz, Sanz del Río, Francisco Silvela, Rafael Torres Campos, Santiago Alba, Rafael Altamira, Melquiades Álvarez, Gumersindo de Azcárate, Cánovas del Castillo, Manuel B. Cossío, Fernández Almagro, Giner de los Ríos, Rafael María de Labra, etc. El segundo grupo reúne ensayos y obras de autores españoles y extranjeros sobre España: Madariaga, Laín Entralgo, Raymond Carr, Gabriel Jackson, Maravall, Julián Marías, Tomás y Valiente, Vicens Vives, etc... No faltan tampoco las referencias a temas y autores aragoneses. Todas estas obras se encuentran depositadas en la Biblioteca de Aragón, a la espera de una decisión sobre su destino definitivo.

Pero hay una parte de los libros reunidos y utilizados por Cheyne que, por sus características especiales, han quedado excluidos de la venta. Se trata de un centenar de títulos, entre las que se encuentran las primeras ediciones de las obras de Costa, así como ensayos y artículos de diferentes autores sobre la vida y obra de

Costa. La mayoría son libros raros y difíciles de encontrar actualmente en el comercio, conseguidos por Jorge Cheyne tras pacientes y largas búsquedas en librerías de viejo. Pues bien, estas obras, de un valor muy especial, han sido donadas generosamente por Asunción Vidal de Cheyne al Archivo Histórico Provincial de Huesca, donde se guarda una parte importante del archivo de Costa, y están a disposición de los investigadores para su consulta.

La incorporación de estos dos conjuntos de obras a instituciones culturales aragonesas es una buena noticia para los costistas y para los estudiosos de la historia contemporánea de España. Debemos, pues, felicitar a la Diputación General de Aragón por su acertada actuación, y agradecer doblemente a Asunción Vidal de Cheyne su deseo de que la biblioteca de Jorge contribuya al desarrollo de la investigación en nuestra Comunidad Autónoma, y el regalo que ha hecho a los costistas con la donación realizada al Archivo de Huesca.

